

9455

**4o. ENCUENTRO DE EDUCADORES E INVESTIGADORES
DE BIBLIOTECOLOGÍA, ARCHIVOLOGÍA Y CIENCIA DE LA INFORMACIÓN DE
IBEROAMÉRICA Y EL CARIBE**

MARACAIBO, VENEZUELA, 20 AL 24 DE ABRIL DE 1998

**DESARROLLO DE LA INVESTIGACIÓN EN CIENCIA DE LA INFORMACIÓN Y
BIBLIOTECOLOGÍA EN LATINOAMÉRICA: ICBALC**

(Informe de ICBALC)

Licda. Martha Alicia Añorve Guillén

**Universidad de Zulia
Facultad de Humanidades y Educación
Escuela de Bibliotecología y Archivología
1998**

**DESARROLLO DE LA INVESTIGACIÓN EN CIENCIA DE
LA INFORMACIÓN Y BIBLIOTECOLOGÍA EN
LATINOAMÉRICA: ICBALC
(Informe de ICBALC)**

Abril de 1998

INTRODUCCIÓN

Existe la idea de que hay poca investigación en bibliotecología e información en América Latina. Esto se debe en buena parte a los problemas de difusión que enfrentamos.

No obstante que para el trabajo científico, la comunicación entre pares es importante. Es fundamental para el estudioso, conocer lo que otros investigan en su área y en campos conexos. Es por ello que requieren de sistemas que les faciliten esta información, así como la relativa a la producción.

Paralelamente necesitan difundir sus resultados, pues también a las comunidades dedicadas a la docencia y a la práctica profesional relacionada con cierto campo de investigación, les interesa estar informados de lo que se está investigando y de sus productos derivados.

Así, la difusión se plantea como un medio importante de información para las comunidades científicas y para las que de ellas se nutren.

No contar con un sistema adecuado de difusión lleva, entre otras cosas, a tener una falsa idea de la realidad, por lo que puede parecer que en nuestro campo hay poca investigación y publicaciones producidas en América Latina.

LA INVESTIGACIÓN EN BIBLIOTECOLOGÍA

La aparición de una comunidad científica de investigación en el campo de la bibliotecología se ubica a finales de 1980. En Inglaterra se formaron grupos de investigación entre bibliotecarios públicos, mientras que en las escuelas se formaron estos grupos principalmente en el nivel de posgrado. En América Latina la investigación bibliotecológica institucional se da en ese mismo periodo; así se crearon:

Estudios de posgrado en Brasil y México que están en crecimiento.

Los Centros de Investigación en nuestro campo se empiezan a fundar a partir de esa misma década.

En 1967, en Argentina, el Centro de Investigaciones Bibliotecológicas (CIB)

En 1981, en México, el Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas (CUIB).

En 1985, en Colombia, el Centro de Investigaciones en Ciencia de la Información (CICINF).

En 1992, en Cuba, el Centro de Estudios y Desarrollo Profesional en Ciencias de la Información.

En 1995 se anunció la creación del Centro de Investigación y Desarrollo en Ciencias de la Información (CIDECI), en Venezuela, en la Universidad Central de Venezuela.

Actualmente encontramos que en algunas escuelas de bibliotecología los profesores y alumnos han empezado a ser motivados para investigar, gracias a los apoyos que en especial reciben los profesores de organismos nacionales, estatales y/o universitarios.

NECESIDADES DE DIFUSIÓN

Por toda esta situación se acepta la existencia presente y un futuro promisorio para desarrollar un buen número de proyectos de investigación que justifican la presencia de instrumentos que difundan la investigación que la región realiza, dándola a conocer en el resto del mundo y en la propia Latinoamérica; a fin de que, en primer lugar, los investigadores pares cuenten con una primera información para el intercambio de ideas.

Base de datos de Investigaciones en Curso en Bibliotecología y disciplinas afines en América Latina y el Caribe (ICBALC)

Los problemas de falta de difusión de las noticias de investigaciones en nuestro campo se plantearon en la Reunión de Investigadores y Educadores de Iberoamérica y el Caribe, en el Área de la Bibliotecología y Ciencia de la Información, efectuada en la Ciudad de México del 19 al 23 de junio de 1995 donde se tomó el acuerdo de que México, por medio del CUIB, realizara este trabajo.

En el mes de octubre de 1995, el Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas inició el desarrollo de una base de datos para atender paralelamente los asuntos relativos al registro, difusión y recuperación de información de las investigaciones en curso en nuestra región, en el área de la bibliotecología y ciencias afines, a la que denominó ICBALC.

REPRESENTACIÓN ACTUAL DE LA INVESTIGACIÓN LATINOAMERICANA EN ICBALC

Desde finales de 1995, cuando se emprendió la primera difusión, hasta la fecha se han publicado 171 investigaciones, en tres números de la Revista del CUIB "Investigación Bibliotecológica".

76 Brasil
49 México
25 Argentina
5 Costa Rica
5 Chile
4 Cuba
4 Venezuela
3 Colombia

La representación porcentual por cada país es:

44.44% Brasil
28.65% México
14.61% Argentina
2.92% Costa Rica
2.92% Chile
2.33% Cuba
2.33% Venezuela
1.75% Colombia

De las 171 investigaciones y proyectos de que se tiene conocimiento en ICBALC aproximadamente el 39% de ellas son para la obtención de maestrías y doctorados y en menor proporción de pos-doctorado. El resto no se realiza con la finalidad de obtener grados.

Las universidades de las que se tiene información son:

ARGENTINA

Universidad de Buenos Aires	21
Universidad Nacional de Mar del Plata	2
Universidad del Museo Social Argentino	1
Universidad Nacional de Misiones	1

BRASIL

Pontificia Universidad Católica de Campinas (PUCCAMP)	19
Universidad de Sao Paulo	19
Universidad Federal de Río de Janeiro	12
Universidad de Brasilia	11
Universidad Federal de Minas Gerais	5
Universidad Federal de Paraíba	4
Universidad de Campinas (UNICAMP)	2
Facultad de Río Grande	1
Fundación de Arte-Río Grande (FLINARTE, RGS)	1
Universidad Federal de Paraná	1
Universidad Federal de Río Grande do Sul	1

CHILE

Programa Global de Educación y Cultura (PROGEDUC)	2
Universidad Tecnológica Metropolitana	2
Fondo Nacional de Fomento del Libro y la Lectura	1

COLOMBIA

Universidad de Antioquia	3
---------------------------------	----------

COSTA RICA

Universidad Nacional	4
Universidad de Costa Rica	1

CUBA

Centro de Investigaciones Bibliotecológicas	4
--	----------

MÉXICO

Universidad Nacional Autónoma de México	38
Universidad Autónoma de San Luis Potosí	9
El Colegio de México	2

VENEZUELA

Universidad Central de Venezuela	4
---	----------

Este informe se ha presentado para invitarles a participar, enviando sus investigaciones para su registro y difusión, de acuerdo al formato diseñado para ese fin, próximamente lo podrán hacer vía el Web del CUIB (<http://cuib.unam.mx>), medio en el que actualmente se pueden consultar.

OBRAS CONSULTADAS

Busha, Charles H. y Stephen P. Harter. *Métodos de investigación en bibliotecología: técnicas e interpretación*. Traducido por Martha Añorve Guillén et. al. Monografías; 8, México: UNAM. Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas, 1990.

Current Research in Library & Information Science: Library Association no. 1, 1973-Trimestral.

Isaza Restrepo, Irma y Rocío Herrera Cortés. "La investigación en bibliotecología y ciencias de la información: el caso del Centro de Investigaciones de la Escuela Interamericana de Bibliotecología." *Revista Interamericana de Bibliotecología* 16. (2 1993): 27-43.

Morales Campos, Estela, comp. *Bibliotecología latinoamericana: un panorama general*. Memorias: UNAM. Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas, 1989.

Ramírez Leyva, Elsa M.; Martha A. Añorve Guillén y Ma. del Rocío Graniel Parra, comp., *Reunión de Investigadores y Educadores de Iberoamérica y el Caribe en el Área de Bibliotecología y Ciencia de la Información*. Memorias: UNAM. Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas, 1996.